

n.º 2

2003

Pasado Memoria

Revista de Historia Contemporánea

La II República Española



Dirección: Glicerio Sánchez Recio

Secretaría: Francisco Sevillano Calero

Consejo de redacción: Salvador Forner Muñoz, Rosa Ana Gutiérrez Lloret, Emilio La Parra López, Roque Moreno Fonseret, Mónica Moreno Seco, José Miguel Santacreu Soler y Rafael Zurita Aldeguer, *Universidad de Alicante*.

Consejo asesor:

Julio Aróstegui Sánchez
(*Universidad Complutense*)
Gérard Chastagnaret
(*Universidad de Provenza*)
José Luis de la Granja
(*Universidad del País Vasco*)
Gérard Dufour
(*Universidad de Aix-en-Provence*)
Eduardo González Calleja
(*CSIC*)
Jesús Millán
(*Universidad de Valencia*)
Conxita Mir Curcó
(*Universidad de Lleida*)
M^a Encarna Nicolás Marín
(*Universidad de Murcia*)
Marco Palla
(*Universidad de Florencia*)

Juan Sisinio Pérez-Garzón
(*Universidad de Castilla-La Mancha*)
Manuel Pérez Ledesma
(*Universidad Autónoma de Madrid*)
Manuel Redero San Román
(*Universidad de Salamanca*)
Maurizio Ridolfi
(*Universidad de Viterbo*)
Fernando Rosas
(*Universidad Nueva de Lisboa*)
Ismael Saz Campos
(*Universidad de Valencia*)
Manuel Suárez Cortina
(*Universidad de Cantabria*)
Ramón Villares
(*Universidad de Santiago de Compostela*)
Pere Ysàs
(*Universidad Autónoma de Barcelona*)

Coordinación del monográfico: Glicerio Sánchez Recio

Diseño de la portada: Gabinete de Imagen y Comunicación Gráfica de la Universidad de Alicante

Traducción inglesa de los resúmenes por el profesor Clive Alexander Bellis, Universidad de Alicante

Edita: Departamento de Humanidades Contemporáneas
Área de Historia Contemporánea
Universidad de Alicante
Apartado Postal 99
E-03080 Alicante

Suscripción: Marcial Pons Librero
Departamento de Suscripciones
C/ San Sotero, 6
28037 Madrid
revistas@marcialpons.es

Preimpresión e impresión: Espagrafic

Depósito legal: A-293-2002
ISSN: 1579-3311

Reservados todos los derechos. No se permite reproducir, almacenar en sistemas de recuperación de la información ni transmitir alguna parte de esta publicación, cualquiera que sea el medio empleado -electrónico, mecánico, fotocopia, grabación, etc.-, sin el permiso previo de los titulares de los derechos de la propiedad intelectual.

**Estos créditos pertenecen a la edición
impresa de la obra.**

Edición electrónica:



PASADO Y MEMORIA
Revista de Historia Contemporánea, nº 2

Reseñas de libros

***Anales de Historia Contemporánea*, n.º 18: monográfico sobre Inmigración actual en España y la Ley de Extranjería, coordinado por María José Vilar, Universidad de Murcia, 2001, 612 págs.**

El número 18 de este voluminoso monográfico de la revista *Anales de Historia Contemporánea* de la Universidad de Murcia que ha coordinado la profesora María José Vilar, está presentado por el Dr. Juan B. Vilar, director de la revista y del Departamento de Historia Moderna, Contemporánea y de América de la misma Universidad. El monográfico ofrece una realidad social del fenómeno migratorio en España con gran variedad de aportaciones, destacando fundamentalmente los aspectos legales y jurídicos que envuelven las presentes migraciones en nuestra sociedad.

En la sociedad española, los actuales movimientos migratorios están generando conflictos ante situaciones de llegada de gran número de personas de la que es considerada inmigración ilegal por parte de los poderes públicos, ya que esta inmigración supera con creces a la que se considera legal. Mientras que existan unos países desarrollados y que requieran mano de obra, existirá la emigración de gentes de países empobrecidos, auténticos nichos de miseria. Es, con la llegada de esta emigración moderna, cuando los países

Reseñas de libros

receptores deben adecuar y afrontar las situaciones sociales, legales y de convivencia que derivan de la misma y para que este fenómeno migratorio no se convierta en un foco continuo de conflictos.

Este monográfico cuenta con importantes aportaciones que confirman la idea de la validez que tienen los estudios y las investigaciones sobre la inmigración. La documentada presentación, por parte de Juan B. Vilar, es continuada por seis bloques temáticos que nos ofrecen un total de dieciséis aportaciones, las cuales nos sitúan ante una realidad del estado actual de la inmigración y de las leyes actuales. Fernando. Oliván nos ofrece precisiones conceptuales sobre nacionalismo y extranjería. J. M. Santacreu Soler, en un interesante estudio muy innovador, nos resalta cómo la inmigración ha generado en España un cambio de mentalidad y una gran proyección social en tan sólo tres décadas. Su análisis plantea algunas cuestiones fundamentales del cambio. J. M. Serrano Martínez hace un recorrido sobre las transformaciones de las migraciones en Europa y en España, destacando las diferencias de los movimientos migratorios tanto en los aspectos nacionales y regionales, y finaliza con la situación en que se encuentra la Región de Murcia.

Reseñas de libros

En el marco legal y jurídico, destaca la aportación de I. Duréndez Sáez sobre la migración en España, su marco legal y la Ley de Extranjería. J. Avilés Farré nos ofrece un ensayo sobre inmigración, seguridad, ciudadanía delincuencia y criminología. J. Gómez Fayrén, un estudio sobre una población inmigrante concreta en la Región de Murcia: los magrebíes y los ecuatorianos y su relación con los procesos de regulación. C. Bel Adell afirma que la inmigración es una cuestión social y política y reflexiona sobre las políticas capaces de gestionarlas con justicia, documentando que la LO 8/2000 es una ley que no facilita la integración sino que la dificulta.

En el marco de la sanidad y de la educación, J. Cañavete Gea nos habla de la situación sanitaria de la población inmigrante de la Región de Murcia. J. Navarro Barba nos ofrece una perspectiva de la escolarización del niño inmigrante, la legislación educativa y reflexiona sobre la interculturalidad. J. Martínez Mercader nos aporta en su artículo la necesidad del derecho a la educación, al idioma y a la cultura del inmigrante adulto.

En el bloque «Migraciones, convergencias y enfrentamientos en otros ámbitos mediterráneos», se presentan tres aportaciones de gran interés: M. J. Vilar nos ofrece un interesante y documentado estudio sobre la colonia española en Trípoli en

Reseñas de libros

el siglo XIX, centrada especialmente en algunas mujeres de este colectivo. E. Lamsfus Fernández se ocupa de los viajes realizados por la escritora Lucie Delarue-Mardus junto a su marido por el norte de África y de cómo repercutió en su obra. A. García García realiza un estudio del componente religioso en los conflictos étnicos de la ex-Yugoslavia.

En el bloque sobre materiales, destacan los datos sobre inmigración en el municipio de Murcia (M. C. Pelegrín García). Los extranjeros en la Cruz Roja en la Región de Murcia (M. B. Conesa y C. F. Delgado) y sobre Cáritas Murcia (M. T. Camacho).

El monográfico se completa con una sección Varia (pp. 305-487) a cargo de C. Robles Jaén, G. Sánchez Romero, J. Ramiro de la Mata, J. Brines i Blasco, J. Yanes Mesa, J. López González, J. M. Sáez Gómez, M. Valera Candel, P. M^a. Egea Bruno, J. Clara y M. Morcillo Rosillo. Notas Críticas (pp. 489-518) a cargo de M. Marco Amorós, A. Lillo Alcaraz, J. Rubio y P. M^a. Egea Bruno. Recensiones (pp. 519- 542) a cargo de M^a. J. Vilar, J. Martínez Mercader, P. M^a. Egea Bruno, D. Victoria Moreno, M. Revuelta Gonzalez. Finalizando con Notas Bibliográficas firmadas por A. Rodríguez Alvarez, A. I. Planet Contreras, P. M^a. Egea Bruno, R. Serrano Garcia, J. Martí-

Reseñas de libros

nez Mercader, J. M. Santacreu Soler, V. Moreno, J. A. Yanes Mesa, J. Ramiro de la Mata y R. Torres Colom.

María Dolores Vargas Llovera

Universidad de Alicante